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内容概要

在李文祺的笔下，钱学森、周光召、宋健、徐匡迪、朱丽兰、洪国藩、王选、邓楠等大家名人畅谈当
代科学精神，探求中国走可持续发展之路的战略选择；节能环保技术、科技住宅、绿色建材、人体服
装空调器、大规模并行计算机系统、生物雷达、纳米管、水稻研究等现代技术在深刻改变人们的生活
方式⋯个出身农家的记者，凭借职业精神和优势，在日积月累的努力中，最终被经历规划设计成功一
名党报的名记者，受到被采访者的尊重和读者的喜爱。
 李文祺同志的新闻作品集会告诉读者许多故事，给予人们许多新的发现。
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作者简介

李文祺，1946年10月生，笔名穆忐。
籍贯：上海市浦东人。
毕业于黄浦区工业大学。
1966年参加新闻工作。
《解放日报》高级记者。
曾任《解放日报》报业集团北京办事处丰任、党支部书记。

    社会职务：担任上海科技传播学会副理事长，上海科普作家协会会员，中国科技新闻学会理
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章节摘录

书摘叙故人情议天下事    江总书记和上海代表一起审议李鹏总理报告侧记    今天上午，出席八届全国
人大四次会议的上海代表团在人民大会堂举行第二次全体会议。
中共中央总书记、国家主席、中央军委主席江泽民，国家副主席荣毅仁作为上海代表，同大家一起共
商改革开放和发展的大计。
    人大会堂上海厅花团锦簇，洋溢着热烈气氛。
早早来到的上海代表们有的合影留念，有的伏首阅读文件，还有的在为自己的发言提纲最后润色。
    8时55分，江泽民、荣毅仁来到上海厅。
穿着节日盛装的全体女代表抓紧时机，在江泽民、荣毅仁座位后面排成一行，请记者“抢拍”下了庆
祝“三八”节的纪念照。
    江泽民见到坐在附近的80岁的全国人大常委会委员、著名经济学家吴大琨代表，立即起身走过去向
他问好。
然后，江泽民又来到袁雪芬、张燕等代表面前，与他们一一亲切握手，互致问候。
来到张锁娣代表面前时，叶公琦团长介绍说，这是13／14次列车党总支书记。
江泽民笑着说，认得，认得!    孙廷芳代表向荣毅仁副主席汇报了上海工商大楼建设情况。
荣副主席听了很高兴。
他还向孙廷芳了解在沪的全国政协副主席刘靖基的健康情况。
    江总书记、荣毅仁副主席参加审议会，是上海代表团每年全国人代会上的一个高潮，有许多代表报
名要求发言。
主持会议的叶公琦团长希望大家抓紧时间，让更多代表有机会发言。
    中共中央政治局委员、上海市委书记黄菊代表首先发言。
他向江总书记、荣副主席汇报了去年上海在党中央、国务院领导下，改革开放、经济建设和精神文明
建设等方面做的工作和取得的成绩。
    当黄菊谈到上海十年兴办了115件实事，进一步提高了人民生活质量时，江泽民关心地问，市民的马
桶还剩多少?黄菊回答说，已解决了三分之一，现还剩50多万只。
江泽民闻之，欣慰地点头。
    黄菊说，上海代表经过几天的审议和讨论，对未来的信心更足了。
我们决心按照中央的要求，戒骄戒躁，谦虚谨慎，兢兢业业，扎扎实实，认认真真地把上海的工作做
得更好，不辜负党中央、国务院和全国人民的期望。
黄菊强调，上海是全国的上海，上海的发展与全国的经济发展紧密相连，与全国人民的支持密不可分
。
今后上海要把为长江经济带、为全国服务的工作做得更好。
    著名老文艺工作者袁雪芬代表在发言中讲到，目前文艺创作中有一种媚俗、媚外的倾向，尤其是把
一些优秀的传统剧目改得面目全非，令人不能容忍。
江泽民说，这个问题涉及怎样处理继承和发展的关系。
国内外有一些优秀的传统剧目，多少年来并没有多大的改动，仍然很受欢迎，演出经久不衰。
继承和发展之间首先要讲继承，然后才有发展，发展不能损害传统的精华，不能把优秀传统作品加以
扭曲。
继承是为了更好地发展。
这是一个值得进一步探讨的问题，大家可以畅所欲言。
    吴小仲代表在发言中说，教育必须进一步改革，要把目前的“应试教育”转变为素质教育。
江泽民说，培养学生不是为了应付考试，而是使他们成为国家需要的人才。
青少年不可能都念大学，我提倡干一行，爱一行，学一行，行行都可以出“状元”。
    当代表们谈到要处理好学习外国与自力更生的关系时，江泽民说，这两者是统一的，而不是对立的
。
不是外国的东西一切都好，也不是中国的东西一切都不好。
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我们要善于学习人家的长处，弥补自己的不足。
在高新技术方面，我们得承认与西方国家还存在着较大的差距，但中国也有自己先进的技术。
他说，西方国家中的有些东西，最早是从中国学去的。
有些东西我们要向外国学，要引进；有些东西完全可以依靠自力更生来解决。
江泽民补充说，当然，我们坚持自力更生并不是回到闭关锁国的状态去，对外开放的门打开了，就不
能再关上。
我们要尽可能地吸收西方文明的精华，但要结合我们自己的国情予以发展和创新。
    赵启正代表在发言中谈到海外某报刊登了一幅漫画，画面是一双筷子夹着某国的国旗，意在宣扬所
谓的“中国威胁论”。
江泽民说，国际上某些势力不希望我们强大起来，提出并宣传什么“中国威胁论”。
有的研究机构对中国粮食前景作出了极其悲观的预测，认为下世纪初中国粮食产量将大幅度下降，世
界上的粮食都要被中国买光。
我曾多次讲过，中国历来讲“民以食为天”，“国以民为本”，农业是国民经济的基础，中国的吃饭
问题只有靠中国人自己来解决，而不是建立在依靠进口上。
我们也进口一点粮食，那只是作为一种品种调节。
中国虽然耕地比较少，但是我们通过开垦荒地，兴修水利，增加农业投入，实施科技兴农战略，努力
提高单位面积产量，完全有能力实现丰衣足食。
中国的强大对国际社会不是不稳定的因素，而恰恰相反，是一个重要的稳定因素。
中国稳定了，就会促进亚洲乃至世界的稳定。
    谈到“讲政治”问题时，江泽民说，政治是经济的集中表现，政治是为经济服务的。
不管什么社会制度的国家，都是讲政治的。
我们讲的是社会主义政治。
他说，我们现在强调讲政治，决不是用政治去替代经济，更不是把过去“左”的东西恢复过来。
相反，我们强调政治正是为了更充分地调动一切积极因素，把经济搞得更好；为了使人与人之间的关
系相处得更融洽，使人们的思想、精神达到高尚的境界。
    江泽民对中科院副院长严义埙代表提出的干部要精简会议，加强学习的意见非常赞成。
他说，要提倡干部挤出时间加强学习。
学，然后知不足；学，然后才能提高思想道德和科学文化素质。
现在需要我们学习的新东西、新知识实在太多了。
    原定会上只安排9位代表发言，留出一定时间请泽民同志讲话。
代表发言后，江泽民同志连续两次提出要多听听代表的发言，结果有13位代表在会上先后发表了意见
，会议直至近中午12点才结束。
    散会时，上海记者抓住机会请江泽民同志为上海人民说几句话。
江泽民衷心希望上海人民能够在改革开放的道路上作出更大的成绩。
    发表于1996.3.9《解放日报》    P23-25
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